

Diskriminierung von Nicht-MC-Ärztetnetzen auf myFMH gestoppt

Neue Rubrik «Andere Ärztenetze» erfolgreich eingeführt

FRANK WYLER-BREM

Als ich mich Ende August auf www.myFMH.ch einloggte, um im Ärzteindex einige Änderungen zu erfassen, stiess ich auf den Eintrag «Ärzte-Netzwerk». Der Versuch, dort meine Mitgliedschaft in zwei Zürcher Ärztenetzwerken einzutragen, scheiterte: Es erschien lediglich eine nach den Vorgaben von med-swiss-net.ch fix erfasste Liste, welche nur die von dieser privaten Organisation anerkannten Managed-Care-(MC-)Ärztetnetze zeigte. Es bestand keine Möglichkeit, die Mitgliedschaft in einem anderen Ärztenetzwerk dort zu publizieren.

Ich gelangte daraufhin an die zuständige Stelle, an Frau Erika Flückiger, und fragte sie an, ob es vielleicht möglich wäre, auf myFMH auch andere, seit Jahren zum Wohl der PatientenInnen, zur Förderung der Qualität und der ärztlichen Zusammenarbeit sowie zur Kosteneinsparung tätige Ärztenetzwerke, wie zum Beispiel www.notfallwalkin.ch, zu publizieren. Die Antwort kam prompt und war eindeutig (Zitat): «In der von Ihnen erwähnten Liste von Ärztenetzwerken auf unserer Internetplattform myFMH sind ausschliesslich Ärztenetze aufgeführt, welche die Bedingungen der integrierten Versorgung (Managed Care) erfüllen – Definiton gemäss med-swiss-net.ch (...) Aus diesem Grund können wir [notfallwalkin.ch](http://www.notfallwalkin.ch) nicht in die Liste der Ärztenetze auf myFMH aufnehmen. MfG, E. Flückiger, Leiterin Dienste.»

Es handelte sich also um eine klar diskriminierende, willkürliche und kartellistische Publikation von MC-Netzwerken auf dem offiziellen FMH-Ärzteindex!

Daraufhin gelangte ich an den Präsidenten der FMH, Jacques de Haller, mit der Bitte, sich diese Sache genauer anzuschauen. Da der Verein Notfallwalkin (NFWin) Netzwerk Zürich keine Verträge mit den gewinnorientierten Betriebsgesellschaften eingehen wollte, konnte er natürlich die Bedingungen von [med-swiss-net](http://med-swiss-net.ch) nicht erfüllen. Dabei hilft NFWin seit Juli 2008 aktiv mit, die überfüllten NF-Stationen der Zürcher Spitäler zu entlasten, indem PatientInnen unangemeldet in die auf www.notfallwalkin.ch publizierten Arztpraxen gehen können und so weitaus geringere Kosten verursachen, als wenn sie direkt in den Spital-NF gehen würden. NFWin wird deshalb von der Gesundheitsdirektorenkonferenz (GDK) seit April 2009 auf www.gdk-cds.ch/index.php?id=850 publiziert und ist inzwischen sogar als Trademark geschützt.

Hinzu kommt, dass der Begriff «Ärzte-Netzwerk» ein neutraler ist (vgl. Mark Ita: «Netzwerke» – eine theoretische Einordnung, Schweizerische Ärztezeitung 2005; 86(38): 2192–2197). Es darf hier also keinesfalls weiter geduldet oder gar von der Standesorganisation FMH auf welche Art auch immer gefördert werden, dass dieser neutrale Begriff für Geschäftsinteressen im Rahmen von MC monopolisiert wird und auf diese Art seit Jahren erfolgreich

tätige Nicht-MC-Ärztetnetze totgeschwiegen und ausgebootet werden.

Wir schlugen deshalb vor, dass die FMH entweder kein oder – wenn überhaupt – dann alle Ärztenetzwerke auf myFMH publizieren müsse. Zumindest solche, welche über ordentliche Statuten und Vereinsstrukturen verfügen und im Sinne der integrierten Versorgung tätig sind, wenn auch vielleicht ohne KK-Verträge und ohne E-Datentransfer.

Nach einer längeren Pause vonseiten der FMH erlaubte ich mir zwei Monate später – nach der Urabstimmung –, das Thema bei Jacques de Haller nochmals anzusprechen: diesmal mit Erfolg!

Heute gibt es auf myFMH die neue Rubrik mit der Bezeichnung «Andere Ärztenetze», wo sich auch Nicht-MC-Ärztetnetze präsentieren können. Und so funktioniert es: Der Arzt oder die Ärztin loggt sich auf www.myFMH.ch ein, klickt dort auf «Eintrag im FMH-Ärzteindex» und kann dann seine/ihre persönlichen Einträge und Ergänzungen erfassen.

Damit ist die FMH-Führung einer elementaren Forderung ihrer Basis nachgekommen: nämlich alle Ärztinnen und Ärzte zu vertreten, insbesondere auf dem offiziellen öffentlichen Ärzteindex. Ich möchte an dieser Stelle dem FMH-Präsidenten Jacques de Haller für seine kooperative Haltung in dieser Sache danken. ❖

November 2011

Frank Wyler-Brem
8048 Zürich
E-Mail: fw@hin.ch

Präsident www.notfallwalkin.ch und www.quartieraerzte.ch